

# EL ECO COMPOSTELANO.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES Y CRONICA.

Se suscribe en Santiago.	Precios de Suscripcion.	Precio de los anuncios.	Publicacion.
mprenta de D. José Rodríguez Rubial, Calle del Riego de Agua número 5, y en la librería del Señor Escribano, y encuadernacion de D. José Agra.	En Santiago al mes . . . . . 6 rs. Al trimestre . . . . . 18 id. En Provincias al trimestre . . . . . 21 id.	Comunicados á precios convencionales. Avisos id. Se insertarán los artículos que se remitan si se hallan conformes al plan de la Redaccion; y no se devolverán.	Salé á luz los Miercoles, Jueves y Sábados. Se dirigirá la correspondencia al Administrador.

## El Eco Compostelano.

Santiago Abril 16 de 1863.

### CONDICIONES DEL PROGRESO.

(Continuacion.)

#### II.

La civilizacion y el progreso no nacen con el hombre, pero si la inclinacion á lo útil y á lo perfecto. De ahí sin duda sus analogías notables en todo tiempo. La cultura de los antiguos pueblos orientales no cabe mas estética. Parece que los pueblos de la antigüedad pagana tomaron sus principios de moral, culto, legislación, artes é industria de los sectarios de Brahma. En China, el Japon, Siam, Java, y Persia se encuentran vestigios de una civilizacion semejante á la de la India. Otro tanto se observa en la Armenia, el Asia, el Egipto y la Fenicia: grandiosos templos y monumentos de varias clases quedan aun subsistentes despues de muchos siglos, para ponderar los adelantos de estos pueblos, para probar que todos fueron ilustrados y poderosos y hastamas prontos en la civilizacion que los pueblos de occidente.

No nos cumple seguir paso á paso, siglo por siglo la época antigua; pues ni podemos, ni cabe en nuestro plan aducir su historia. Por tanto fijaremos la atencion, aunque tambien lijeramente, solo en Grecia, y Roma cultas.

Grecia, patria de los sábios y de los artistas, camina de progreso en progreso, cuando las armas de Dario y Xerxes devastan el Atico y el Peloponeso; pero, rechazadas estas, restablécese la paz: al comun peligro se unen y estrechan los griegos, hacense fuertes unidos, buscan á sus enemigos para vencerlos, y ricos con los despojos del Asia, su ilustracion y grandeza acrecen en estremo.

Procurando adelantamientos, premia Grecia las tragedias de Eschilo, y le siguen Sóphocles y Eurípedes; Anaxágoras, Platon y Sócrates abren sus escuelas, y como las ciencias y las artes florecen ó decaen juntas, aparecen Callícrates, Phidias y Apeles.

Entonces descuella grande y magnífica, entre las magníficas y grandes, la célebre Atenas, centro de la civilizacion y cultura bajo la administracion gloriosa de Pericles. Mas, no fué solo Atenas la celebrada ciudad: Tebas, Argos, Delphos, forman su séquito como las odaliscas el cortejo de una sultana.

La potente Roma es en su origen un pue-

blo ignorante; pero ama la civilizacion y la adquiere de los que conquista; estudia la filosofía de los griegos, y los toma por maestros en las artes. Sus progresos cuando la conquista de Grecia, fueron extraordinarios.

Aceptando Roma las luces de los griegos, donde los romanos ponen el pié, aparecen como por encanto gigantescas obras tan útiles al vencedor como al vencido. Conquista Roma ilustrada para engrandecer los pueblos que somete, haciéndoles sentir la influencia benéfica de su civilizacion y progresos.

Aumentando así, mas y mas en magnificencia y poderio, llega Roma a su mayor esplendor en el siglo de Augusto, siglo el mas brillante de su historia por los bienes de la paz, que engrandecen las letras, las ciencias y las artes.

Pero este imperio; el mas estenso y floreciente que haya conocido el mundo antiguo, debia caer porque nada hay estable en nuestro globo: la duracion de los imperios comparada con la duracion de los tiempos es efímera y pasajera. . . . . Llega el siglo V, y con él la hora fatal de Roma: los bárbaros del Norte se reparten sus despojos. Roma virtuosa, como Grecia, brilló y se engrandeció á costa de sus enemigos; relajada Roma, como Grecia, se eclipsó, y de sus enemigos fué presa lastimosa.

Esta rápida ojeada por la historia de los pueblos antiguos basta á demostrar que fueron ilustrados y potentes.

Que la civilizacion en Asia hace una especie de descanso antes de pasar á las regiones de Europa, y que el progreso, en orden al carácter de aquellas naciones y sus gobiernos absolutos, se ofrece en todas analogo, semejante al Nilo que fecunda el Egipto ocultando su nacimiento.

Que en la Grecia tomó la civilizacion un carácter distinto, si no opuesto, en armonia con el aura de libertad que allí se respiraba y con la índole de sus moradores de imaginacion ardiente y ánimo inquieto, por lo que el progreso fué desde sus orígenes muy expansivo.

Que igual resulta de la cultura de Roma, por lo mismo que en civilizacion no fué mas que una estatua griega con un manto de púrpura de Tiro.

Es incontestable que por la claridad de la historia vemos, á través de la densa nube que oculta la edad pasada, despuntando el progreso como el sol en el oriente, estenderse con lentitud, eclipsándose á veces, pero sin extinguirse nunca.

Asi se comprende resulte, que la antigüedad pagana en sus constantes movimientos arreglados, dirigidos á su fin, y distintos

por su accion lenta, pero segura y eficaz, en cuanto cabe sin las luces de la revelacion, de las conmociones accidentales por abuso de fuerza, de efecto pasajero, aun siendo de utilidad durable; en suma, que el progreso, encontrando ora obstáculos insuperables, ora móviles especiales á su natural desarrollo, nacidos de la poca ilustracion y variedad de fortaleza y carácter de los pueblos, de la índole de los gobiernos y de la época y hasta de las condiciones del suelo y del cielo, presenta distinta marcha en las diversas regiones donde brillara.

De ahí, sin duda, que la luz del humano saber fuera encerrada en lo mas profundo del santuario entre los antiguos pueblos orientales, donde si aparece radiante, es para ser mas oprimida con fuertes lazos, como los cadáveres de aquellos tiranos sepultados en inmensos mausoleos.

De ahí que, al contrario, la ilustracion en Grecia no se oculte en el fondo de los templos, sino que se ostente en los pórticos y en las plazas, enseñoreándose por doquier como soberana. De ahí que en Roma asi mismo, tambien dejara en sus vestigios en vez de las marcas de naturalidad, sencillez y candor de los helenos, el sello propio de los descendientes de Rómulo, la elevacion y la grandeza. De ahí, en fin, que sea en vano buscar nada notable, cuando estos pueblos célebres cayeron en el último grado de abyeccion.

(Se continuará.)

### Telégramas.

De los periódicos de Madrid y de la provincia.

**Atenas 10.** La eleccion de Jorge I ha sido recibida con frialdad.

**Turin 11.** Ha sido firmado el tratado de comercio y navegacion con Belgica.

**Trieste 11.** Fuad-Baja proyecta la formacion de Guardia Nacional turca. El gobierno turco prohibió una representacion teatral en favor de Polonia. A causa de la hostilidad en el Japon contra los extranjeros, el almirante inglés va á Yedo con muchos buques. En China las tropas imperiales atacaron la ciudad de Traitrang pero fueron rechazados con grandes pérdidas.

**Murcia 12.** Han llegado los príncipes de Baviera, esta tarde á las 3, SS. AA. seguirán su viaje sin novedad.

**Paris 13.** Se han puesto de acuerdo los gobiernos de Francia, Inglaterra y

**Austria** para hacer gestiones diplomáticas cerca del gobierno de San Petersburgo aproposito de la cuestion de Polonia.

**San Petersburgo 12.** El gobierno ruso ha concedido una amnistia á todos los insurrectos que hagan su sumision antes de mayo.

El Czar dice en el manifiesto que ha dado, que sobre él solo descansa la obligacion de preservar al pais de la reproduccion de desórdenes, desarrollando segun las necesidades del pais, la organizacion y autonomia administrativa de Polonia.

**Saint Nazaire 12.** Se han recibido noticias de Méjico. El ataque de Puebla empezó el 16 de marzo.

**PARTE OFICIAL.**

La Gaceta del 13 contiene un Real decreto disponiendo que desde 1.º de Junio del año que corre, y á fin de evitar en cuanto sea posible las funestas consecuencias de los abordajes en la mar, todos los buques de la marina de guerra y mercante nacional, asi de travesia como de cabotaje y pesca, llevarán las luces de situacion que se marcan; y en las probabilidades de encuentro, ya en la mar ó ya al ancla, observarán las reglas y artículos que se espresan en dicho Real decreto.

**CRONICA.**

**Ley Hipotecaria.**

Como era de esperar del reconocido celo de la diputacion á Cortes de Galicia, y segun predigera el *Eco Escotar* al permitirse algunas observaciones desfavorables á la ley hipotecaria en el pais los diptados representados por los Sres. Armada y Calderon Collantes (D. Manuel) se han presentado al Sr. Ministro de Gracia y Justicia con objeto de tratar de dicha ley, cuyo planteamiento tan beneficioso para otras provincias es sumamente perjudicial a las de Galicia. El Sr. Ministro ofreció estudiar ese asunto con todo detenimiento para corregir hasta donde sea posible los perjuicios causados por la ley.

**Discurso Ministerial.**

Leemos en la *Andalucia*. En la apertura de las Cortes Miraflores ha pronunciado un discurso cuyo extracto es el siguiente: Que el gobierno tiene una política propia conservadora liberal, que respetará la legalidad constitucional, pedirá autorizacion para plantear los presupuestos, que retirará los proyectos de leyes políticos presentados por O'Donnell; que exigirá de los empleados capacidad, moralidad, importandole poco sus opiniones políticas; que presentará en la próxima legislatura un proyecto de ley para resolver definitivamente la cuestion de reforma constitucional. De semejante extracto nuestro estimable colega deduce:

- 1.º Que el gabinete tiene política propia.
- 2.º Que esta es conservadora liberal.

**Nombramiento.**

Ayer ha tomado posesion de su destino el Sr. D. Andres Nieto, nombrado Administrador de Bienes Nacionales del partido de Santiago. Reciba el Sr Nieto con los de sus numerosos amigos, nuestro sincero parabien.

**Mejoras.**

Los concesionarios del ferro-carril de Vigo á Orense parece que, ansiando adelantar los trabajos, emplean hasta 16 personas en sacar las dos copias de planos, presupuestos, etc., prometiendose verlas concluidas dentro de un mes, á fin de entregar una de aquellas al inspector del gobierno, quedándose con la otra.

**Teatros.**

**Santiago** El Martes 14 del corriente la compañía lírico-dramática que actua en esta poblacion ha puesto en escena las graciosas piezas en un acto «Una idea feliz» «La familia improvisada» y la Zarzuela tambien en un acto «La Gitanilla.»

En esta ultima han sido muy aplaudidos en la parte de canto la primera tiple D. Marcelina Guaranta y el tenor D. Francisco Villanova: en general gustó su deseniño y el público suplicó la repeticion de uno de los coros de hombres que habiasido cantado y fué repetido perfectamente.

En lo que sobre todo estubieron felicisimos fue en el desempeño de «La familia improvisada»: el Sr. Hernandez, primer actor cómico de la compañía ha demostrado su gran habilidad en caracterizar los variados papeles que en esta pieza tiene que representar: le damos nuestra enhorabuena y se la damos de buena gana como, á fuer de revisteros imparciales, lo haremos siempre que las producciones elegidas agraden tanto al público como agradó la de este dia por lo ocurrente y lo bien desempeñada.

**VARIEDADES.**

**Poesia.**

**AL DISTINGUIDO POETA D. FELIZ ASTRAY Y MORENO, IMPROVISACION.**

— «O» —

Despues de escuchar los ecos de tus bellas concepciones, doy con gusto mis canciones para escaño de tus piés; y no es lisonja si digo, que tus buenas poesias parodian las melodias de los angeles tal vez.

Eleva pues, oh poeta! al Cielo la noble frente do brilla un rayo fulgente de grandiosa inspiracion: álzala al célico espacio á donde inspirado subes, y en su trono de querubes dedica á Dios tu canción.

Luis F. Decs.

Cádiz Marzo 18 de 1863.

**EL JENIO.**

Venid óvates de la pátria mía á derramar el jénio que gozais mientras mi inspiracion en este dia flores derrama, do vosotros vais

Venid, que aunque poetas grandes han cantado que el jénio existe mientras haya amor nosotros provaremos lo contrario aunque no exista esa espinosa flor

si, provaremos, y á ellos orgullosos nuestro estandarte al frente lo tendran y ni los años ni los tiempos borrascosos echo polvo en el suelo pisaran

Que el jenio es jenio mientras haya vida y el hombre pueda su frente levantar y el jenio es solo, la hermosa poesia do dice lo que siente sin charlar y nosotros en junta lidiaremos formando asi nuestra comun ventura y en santa cruz acordes juraremos bajar conformes á la onda sepultura.

Habana y Enero 13 de 1863.

J. G. E.

**EL ESPIRITUALISMO**

*De los intereses materiales.*

Bajo el epigrafe anterior publica la *Presse* un interesante artículo dedicado á probar la influencia de los adelantos materiales en el campo de las ideas y en la revolucion social que se opera por aquellos.

Si echamos una rápida ojeada, dice aquel periódico, sobre la situacion del mundo y observamos los esfuerzos hechos por los diversos pueblos para la ejecucion de las obras públicas nos sorprenderemos de la grandeza de los resultados obtenidos en pocos años.

Los tres instrumentos de esta revolucion social y universal son los caminos de hierro, los vapores trasatlánticos y los telégrafos.

Podemos presentar ejemplos palpables de la exactitud de nuestro aserto.

Mientras que se discute y se agita por todas partes la cuestion relativa á la unidad de Italia, buscando una solucion á ella que no se encuentra, la verdadera solucion se elabora por si misma. Los veinte ó treinta mil hombres ocupados en este momento en la construccion de ferro-carriles italianos, son los verdaderos iniciadores de esta discutida unidad.

Todo viajero que conozca un poco el Oriente, sabe bien que la insurreccion griega no es un hecho aislado, sino la primera consecuencia de la ejecucion de los caminos de hierro de la Europa central, que desde hace diez años prepara una emancipacion próxima á todas las poblaciones cristianas de esa parte de Europa.

Actualmente no hay un habitante de media fortuna de las provincias danuvianas, de la Bulgaria, de la Polonia ó de la Rusia meridional, que no visite á Paris, Londres, ó los Estados de Alemania, y que no envíe á sus hijos á recibir su educacion en las universidades de la Europa central. La facilidad y la comodidad de los viajes, produce constantemente la comunión de las ideas, y en los corazones y en los espíritus se realizan transformaciones profundas que salen á luz cuando menos se espera, en estado de revolucion.

Los pueblos quieren pertenecerse y agruparse segun sus aspiraciones y sus necesidades.

Sus aspiraciones son la consecuencia lógica de los progresos del espíritu que han anonadado todas las viejas tradiciones, todas las creencias supersticiosas.

Nosotros los modernos somos mas espiritualistas que vosotros los que haceis alarde de serlo, puesto que nosotros hemos ensanchado nuestras creencias y nuestra fe. La ciencia y la industria son instrumentos bajo cuya accion la libertad y la tolerancia

universal se convierten en un término dado en una necesidad inevitable.

Tal es el punto de vista general bajo el cual consideramos los adelantos materiales de todos los países, adelantos que no son otra cosa que las diversas fases de la revolución social de los pueblos. Su estudio, pues, ofrece un interés universal.

Dos grandes empresas, fijan en este momento la atención del mundo y ambas pueden presentarse como un argumento en favor de la opinión que sostenemos.

La primera de esas empresas es la apertura del Istmo de Suez; la segunda, el establecimiento de una red telegráfica que circuya la tierra por la India, China, Oceanía y América, empezando también a ocuparse seriamente de la prolongación de la red de los caminos de hierro europeos hasta el fondo del golfo Pérsico por Constantinopla y el Asia Menor.

Las dos primeras empresas estarán realizadas dentro de muy pocos años; la tercera realizará también más rápidamente que se cree y cuando aquellas toquen á su término, las comunicaciones entre todas las regiones del mundo serán casi instantáneas, y como estas empresas tienen por objeto acercar 600 millones de habitantes del Oriente á 200 millones del Occidente, los veremos afluir en nuestras ciudades de Europa.

Entonces la Europa irradiará sobre el Asia que nos describirá á su vez todos sus misterios y operándose fusiones fecundas de creencias, esos numerosos pueblos asiáticos, ayudados de la luz del Occidente, sacudirán el ominoso yugo que hace tantos siglos los oprime.

Las dos mitades de la familia humana se estrecharán al fin con los lazos de una tolerancia mutua y de una fraternidad que no será ya nunca la fraternidad de Cain.

¿Y quién habrá realizado tan inmensos progresos, sino esos miserables instrumentos materiales?

Ahorabien: ¿los que creemos en esa fra-

ternidad de los pueblos, podremos ser apellidados materialistas?

## GACETILLA.

### Correspondencia íntima y privada.

Al ilustrado, jocoso-y alegre gacetillero-del Avistador Leonés, que saludo con afecto.

He recibido tu carta querido gacetillero-la cual produjo en mi alma-satisfacción y contento-al ver que tu fácil pluma-de noble origen gallego-honra á su vez las columnas del *Compostelano Eco*. Pero dejando cumplidos-pasemos á tratar luego-de las cosas que me dices,-á las que á su vez contesto.-Siendo á fé mia de veras-tener que hablar de los necios-los que de sabios presumen-en su loco y vano intento-los que las nobles acciones-las llaman solo *deseos*-cuando ofrecen á los débiles-la nobleza de su *afecto*-siendo así que al ser mas fuertes-los miraron con *desprecio*-¿En que consiste que ahora-dominan tanto en los pueblos?-¿Que así en la noble Leon-como en la antigua Toledo-que en la patria de Cervantes,-como en la del Zebedeo cual plaga devastadora-como no acuerdan los tiempos-levantando numerosos-sus cabezas de entre el cieno abren sus bocas y chillan-como los tigres hambrientos?-Problema es este mi amigo-que á resolver yo no acierto-por mas que trabaje en vano-pero... soy gacetillero-y con contartelo cumplo,-pues cuando un paso me eleva-á filósofo aspirando-al punto chico descendiendo.

Veo también no te olvidas de nuestro humilde Liceo-¡ay! chico cuantas conquistas-allí hubo, y cuantos truenos-De ellos te creo enterado-pues que las cartas de Diego-de Pascual, Blas y Benito-has visto ya en nuestro *Eco*. Así y todo te diré,-que concurrido y ameno-suele estar, cuando se acercan el Carnaval y el jaleo-Las niñas allí concurren á adorar al niño ciego,-es decir, se valen de el-para otros planes siniestros.

Ay pollos tan relamidos(cual todos los de este tiem-

po) que aman los pobres *tan fuerte*-con tanto ahinco y empeño-que nunca creí que Amor-dominase tan estenso-

Te quejas de que esas niñas-tienen corazón de hielo,- aun cuando caras bonitas-y cuerpos muy *retrecheros*; -otro tanto amigo mio-sucede aquí en este pueblo-les hablas de amor, y miran-á tu bolsillo primero-y si ven que eres *muy fino*,-que lo tienes bien repleto-pintante un amor sublime-que describir yo no puedo,- mas si ven que no eres *fino*-á que no tienes dinero-preguntan y... ¿V. que es?-y aun que les digas, soy... bueno-te desprecian con tu *título*-y te niegan ya su afecto.-Otras hay chicho tan buenas-que hablan tan bien y correcto,-que tienen tan buenos modos-tanto saber y talento,-que al hablarlas te figuras-que estas allá en otros tiempos-en que las demás tonian-bajo sí á los caballeros.-Mas chicho?... desilusionate-no siempre lo bueno es bueno que en medio de su finura; tras mantos de terciopelo-sacan chico una *tigera*-que á distancia de cien metros-la temes porque no *ampute*-varias partes de tu cuerpo.-Esto chico es lo que llaman-*aca inter nós* gran talento las damas que comen crado-con marcos y todo el espejo-cuantas clases de ellos tienen-cuantas variedades de ellos-espejos en que se mira-si al hablar marchan muy sueltos-los labios y si los ojos-tienen mejor movimiento-cuando miran cariñosos-ó cuando miran soberbios;-si al andar van muy aprisa-y se le *magulla* el hueco-y si los pies sobresalen-algo mas de su deseo.-Espejos en que se mira-lo elegante que hace el pelo-al saludar cariñosas -ó al viento del paseo;-en fin otras muchas cosas-que en la presente no cuento-porque no digan que *chismo* -que me equivoco y aumento.-Este es el siglo mi amigo-gigantesco en sus inventos-pero al fin materialista-porque el espíritu es cuento.-Tu familia como siempre -reina del goce y contento-aun cuando blanco del odio-del tirano bello sexo.-Digalo sino Cangallas-como yo gacetillero-y como yo apasionado-triste mártir de los celos-que por su terrible influjo-acariciando el veneno-ha puesto fin á su vida.-¡Hayale Dios dado el cielo!

neadas y bellas, eran ya huesosas y descarnadas como las de un horrible esqueleto.

Todo lo hermoso había desaparecido de aquel cuerpo en que solo vivía el espíritu.

Madre mia, (decía en aquel momento) ¿estás segura de que llegarán hoy?

Si hija querida. Hoy deben de llegar.

No sé porqué, repuso tristemente Amelia pero siento una melancolía mezclada de placer, al considerar que los voy á ver tan pronto.

¡Oh! mi querida Amelia, desecha toda tristeza, ten mas ánimo y valor, pues sin la fatal equivocación de aquel infausto periódico hubieramos vuelto á verles de una manera mas venturosa.

A este recuerdo se escaparon dos lágrimas de los marchitos ojos de Amelia, y un silencio sepulcral reinó durante algun tiempo en la estancia. Luego Amelia hizo ademán de prestar atención á un extraño rumor, y luego exclamó.

¿No oyés querida mamá? Nada hija mia (repuso la generala).

Como, volvió á decir la enferma. ¿No oyés el galopar de los Caballos?... ¿Son ellos?... si. ¿Son ellos querida mamá? y siguió prestando atención al rumor que crecía por momentos.

Es verdad, dijo entonces la generala, ellos deben ser, y prestando ambas atención oyeron el rodar de un carruaje y el galopear de muchos caballos. Un poco despues el ruido cesó muy cerca del palacio, y se oyeron resonar los pasos de muchos hombres, crujir de espuelas y arrastrar de sables; luego con-

Fáltame solo decirte que el *Compostelano Eco* te idrá á gran honra y fortuna insertar tus pensamientos. Pero permíteme que deje la pluma en este momento que ya el amigo Cangallas-suplirá lo que no cuento-pues que escribir se propone-allá desde el mundo nuevo.

Adios pues y manda siempre-á tu caro compañero *Patarata* á quien por nombre-le puso el bautismo *Pedro*.

**FAMILIA SINGULAR. Al Sr. Gacettillero del Eco.**

Muy Sr. mio: sabiendo lo desoso que se halla V. para adquirir noticias, y estamparlas en su interesante gacettilla, deso do su reconocida atencion y amabilidad, inserte en las columnas del ya citado periódico la carta que como V. verá va adjunta con estos renglones. Sr. D. M. C. P. Muy Sr. mio: despues de saludarlo á V. y á los demas miembros de su familia paso á poner en su conocimiento lo siguiente, mi Sra. esposa que Dios guarde muchos años en compañía de la 1.<sup>a</sup> que ha pasado á buen vivir, me dice en este momento, que son las 11 de la mañana le encargue á V. para que le sirba comprar sin reparar en precio primeramente á ella, y luego á las chicas y chicos, los efectos que espreso. Un pañuelo de Manton para la dicha de seda, un par de medias para las piernas de algodón, unos manguitos para los brazos de estambre, un par guantes pero que sean bien hechos para las manos de auto, y al mismo tiempo para que V. no dé dos viajes, ajuste lo mas barato posible una mantilla para mi hija Carmen de velo, un corte de vestido para Rita de lana dulce, dos pares botinas para mis 2 hijos de cordaban, y para no quedarme sin nada un sombrero para mi de felpa, y un refajo colorado para mi criada de bayeta, cuyo importe mandaré á V. asi que se sirva indicarmelo y mientras tanto dándole en carecidas memorias de mi Sra. y besos de sus hijos se repite de V. su mas s. s. q. b. s. m.

*Francisco Aguato Balde.*

**Regalos á varios monarcas.**

*Faya de parodia* Un siglo sigue á otro siglo, un hombre sigue á otro hombre, pero del empirismo el nombre jamas se podrá borrar. La fama póstoma de los remedios nunca bien ponderados unguento y pildoras de Hollouva y, está á punto de oelip-

sarse, segun leemos en el *Courier de Lowelle* Estado de los Massachusctts, Dice así:

Hemos tenido el plácer de ver las hermosas cajas de remedios del doctor Ayer, que han sido preparadas por dicho individuo para varios de los principales Monarcas.

Una para el Czar, de Rusia, arreglada de una manera régia que contiene varias faegas de píldoras y que vá destinada para el uso de su ejército. Sabemos tambien que el doctor las ha suministrado á los ejércitos aliados con el objeto de que los enfermos encuentren alivio donde quiera que se hallen, y sean quienes fueren. Sus paquetes para los Emperadores de china y del Japon son iguales á los suntuosos regalos que la escuadra de Nueva-York les condujo y sin duda serán los preferidos. (copiado del *Courier de Lowille* estado de Massachussets.)

*Observaciones metereológicas del dia de ayer.*  
recogidas en esta Universidad de Santiago.

Horas.	Barómetro reducido á 0° en milímetros.	Temperatura en grados centigrados.	Dirección del viento.	ESTADO del cielo.
9 m.	740,5	9,1	N. N. E.	Cubierto.
3 tard.	738,5	12,3	id.	Lluvizna.
Temperatura máxima del dia.			12,6	
Temperatura máxima al sol.			14,8	
Temperatura mínima del dia.			4,5	
Evaporacion en las 24 horas.			0,8	} milímetros.
Lluvia en las 24 horas.			0,5	

**BOLETIN CATOLICO.**

Santo del dia.

S. Aniceto Papa y mr. y la bta, María Ana de Jesus, virg.

*Cultos*, casulla blanca oficio y misa comun.

*Id. de mañana.* s. Eleuterio ob. y mr. S. Perfect mr. de Córdoba. Luna nueva.

*Cultos.* Casulla blanca oficio propio.

*Editor responsable.* José R. Rubial.

Santiago, Imp. del mismo.

**BOLETIN MERCANTIL.**

*Mercado.* En el de ayer se vendió el trigo á 17 rs. ferrado el maiz á 13 1/2 rs. id. el centeno á 12 rs. id. la cebada de 25 á 27 rs. fanega; carne de vaca de 16 á 17 cuartos libra; id. de carnero de 14 á 19 cuartos id. id. de ternera de 17 á 18 cuartos id., id. tocino afejado, 40 á 42 cuartos id., id. fresco de 31 á 33 cuartos idem, lomo de cerdo á 32 cuartos idem aceite de 58 á 72 rs. arroba, vino de 40 á 58 rs. arroba, pan de 8 á 9 cuartos libra, garbanzos de 42 á 44 rs. arroba, arroz á 130 rs. quintal gallego, carbon á 13 1/2 rs. medida de cuezo, jabon 500 rs. quintal, patata 22 rs. quintal. Café á 486 rs. quintal, Bacalao 225 rs. quintal, aguardiente de Olanda 58 pesos pipa, Caña de 48 á 59 pesos pipa, Anis. de id. 8id., Arinas de 18 á 22 rs. arroba.

**BOLETIN MÉDICO.**

En la quincena pasada del presente mes, han seguido presentandose las mismas enfermedades que en el anterior casi sin variacion. Fueron mas numerosas las fiebres catarrales, reumáticas y gástricas, pero tomando menos el carácter tifoideo. Es de notar, que apesar de lo avanzado de la estacion, continuasen reinantes las pleuresias, catarros pulmonales, y apoplejias de solucion fatal.

**ULTIMA HORA.**

Madrid 15. Siguen en el Congreso los debates animadísimos á la interpelacion del Sr. Rivero: ruptura de las fracciones moderada y progresista.

Ha llegado á Europa la legacion española de Venezuela.

La causa de su retirada, ha sido la publicacion de artículos ofensivos.

**ANUNCIOS.**

**DIOS Y EL HOMBRE**

POR

*Don Eugenio Garcia Ruiz.*

Constará esta obra de 7 cuadernos de 8 páginas cada uno: su precio 4 rs. y 1/2 en Madrid y 5 en provincias franco de porte.

Se admiten suscripciones en la administracion de el *Pueblo*, calle del Barco núm. 20, y en todas las principales librerías del Reino y en casa de sus corresponsales de aquel diario y la *Discussion*.

A los que sean suscritores á el *Pueblo* se les hará la rebaja de medio real en cuaderno,

fuso rumor de voces, y puertas que se habrian y cerraban, luego nada. El mismo silencio; una criada anciana entró y habló algunas palabras á la Sra. Generala. Esta respondió un sí breve, y diciendo á la jóven. «son ellos, prepárate» Se puso en pié; ya era tiempo: en el dintel de la puerta aparecieron dos hombres que se lanzaron al lecho de la enferma. Un solo grito resonó exalado por cuatro personas, y los brazos de aquellos cuatro seres, formaron una cariñosa cadena: sus cabezas un solo grupo. Renunciamos á pintar las emociones de aquel momento porque nuestra débil pluma no sabria hacerlo con toda su exactitud. Solo aquel que despues de una amarga separacion haya vuelto á estrechar en sus brazos á una querida madre ó una amante Esposa, podrá comprender lo que sintirian Carlos y el general X (pues eran ellos) al estrechar, el uno á su esposa ya su hija, el otro á su adorado amante. Pero aquel dulcísimo abrazo fué el último que recibieron padre y amante de la infortunada Amelia, pues aquella dulcísima paloma habia exalado su espíritu angelical para huir lejos de la tierra.

El desconsuelo del general y de su esposa al perder el único Angel de su ternura, fué tan grande como se pueden figurar nuestros lectores.

En cuanto á Carlos que despues de haber sido herido en la compañía y habérsele tenido por muerto, volvía con las insignias de comandante, solo diremos que salió loco de casa del general. Su familia le recojió y encerró por algun tiempo en una de sus posesiones.

Hoy aun se puede ver en las inmediaciones de Cádiz y muy cerca de Puntales, una elegante y bien cuidada quinta de recreo, á través de cuyos embejados, lucen los cuadros tristes y solitarios de un precioso jardín.

En las tardes agradables del verano divaga por esos jardines un hombre jóven, de contristado ademán y cabellos entre canos, que le harian tomar por un sexajenario á no ser la ternura y vigor que revela su faz.

Este hombre es Carlos R que algunos años antes fuera la admiracion de los oficiales del estado mayor del ejército Español, y el blanco de muchas miradas de las bellas gaditanas.

*Luis F. Deus.*

